

TÉMOIGNAGE DE MOBILITÉ

CLOE, CORÉE DU SUD | 2019-2020

Cloe, étudiante à l'École de Management de la Sorbonne, est partie en échange 5 mois à l'Université Sungkyunkwan (Corée du Sud) pendant son année de Master 2 (année 2019-2020).

Les raisons de votre mobilité

Pourquoi avez-vous choisi de partir à l'étranger, et pourquoi en Corée du Sud ?

J'ai toujours voulu partir en échange universitaire pendant mes études supérieures. C'était d'abord un moyen de partir à l'étranger pour une longue période, d'étudier une autre culture et de découvrir de nouvelles personnes. De plus, j'avais également envie d'améliorer mon niveau d'anglais. Pour moi qui fais mes études en gestion, il était indispensable d'avoir une expérience internationale.

Pourquoi avez-vous choisi Séoul ?

Mon objectif était de partir en Asie. Pour moi Séoul était une destination idéale : un contraste entre tradition et modernité, une richesse culturelle incroyable et des universités de qualité. Séoul est donc une ville très développée mais avec un niveau vie très raisonnable en comparaison de Tokyo par exemple. Cet aspect financier est également rentré en compte dans mon choix.

Votre université d'accueil

Aviez-vous déjà entendu parler de l'Université de Sungkyunkwan ?

Non, je ne connaissais pas cette université. À Séoul, il y a énormément d'universités. Cependant, j'avais choisi cette université principalement pour les cours dispensés.

Comment s'est déroulé votre accueil au sein de l'université ?

Mon échange a été particulier car c'était en période de COVID-19. Je n'ai donc malheureusement jamais été dans mon université. Cependant les professeurs étaient très présents et j'ai quand même pu travailler avec les autres étudiants et découvrir de nouvelles personnes de différentes nationalités.

Quel était votre cours préféré ?

J'avais trois cours pendant mon échange. Un cours d'histoire de l'art de l'Asie, un cours d'histoire de la Corée et un cours de sociologie sur les pratiques et comportements asiatiques. Passionnée d'art, j'ai adoré le cours d'histoire de l'art avec une professeur passionnante.

Compétences linguistiques

Quel était votre niveau en anglais lorsque vous êtes arrivé ? Avez-vous progressé ?

J'avais un niveau C1 en anglais. J'étais plutôt à l'aise en compréhension et à l'écrit. Cet échange a été surtout bénéfique pour mon niveau d'anglais conversationnel. En effet, c'était la première fois que je devais parler anglais dans mon quotidien de tous les jours. Cela m'a évidemment beaucoup aidé pour développer mon niveau d'anglais à l'oral.

Avez-vous pris des cours de coréen ?

Je n'ai pas pu prendre des cours de coréen à cause du COVID-19. L'université a préféré ne pas proposer des cours de coréen pour les étudiants débutants en échange.

La vie sur place

S'agissait-il de votre première fois en Corée du Sud ? Qu'avez-vous pensé de la vie sur place ?

C'était ma première fois en Asie. J'ai adoré mon quotidien là-bas. La population locale est très accueillante et il y a énormément d'étrangers dans certains quartiers. Il est très simple de voyager en Corée pour découvrir le pays.

Comment évaluez-vous le coût de la vie sur place ?

Le coût de la vie à Séoul est très raisonnable pour une grande ville. Les logements sont entre 400 et 600 euros par mois et pour les chambres universitaires, c'est encore moins cher. Il est possible de manger au restaurant pour 5 à 10 euros (un peu plus si vous voulez un grand BBQ coréen !). Voyager en Corée est aussi très accessible avec de nombreux bus (maximum 20 euros).

Avez-vous bénéficié de bourses de mobilité ?

Oui, du complément ministériel (l'aide à la mobilité internationale).

Quels conseils donneriez-vous à d'autres étudiants de Paris 1 intéressés par la même mobilité que vous ?

Je pense que Séoul est l'un des meilleurs choix pour un échange en Asie. Il y a quelques règles à intégrer pour se fondre dans la population locale (retirer ses chaussures, être très respectueux des personnes âgées, donner l'argent avec ses deux mains, etc.). Pour le reste, il suffit de se laisser porter par Séoul.

Échanges interculturels

D'un point de vue culturel, diriez-vous que la Corée du Sud est différente de la France ?

Séoul est très différent. Il y a une culture très influencée par le confucianisme. Les traditions sont encore très présentes. On sent vraiment cette dualité entre tradition et modernité.

Avez-vous observé des différences entre l'enseignement supérieur français et l'enseignement supérieur coréen ?

Mon expérience a été particulière car tous les cours étaient à distance. Cependant, ils font énormément de sorties (au musée pour mon cours d'histoire de l'art). Il y a un énorme travail personnel qui est demandé. Les Coréens sont très sérieux concernant leurs études et cela est très important pour eux. La tricherie ou les retards sont pour eux une chose inconnue.

Apports de la mobilité internationale

Quels ont été les apports de cette mobilité sur votre projet académique et/ou professionnel, mais également sur le plan personnel ?

Sur le plan professionnel, j'ai pu développer mon niveau d'anglais et avoir des cours d'histoire de l'art. Je souhaite en effet travailler en management culturel. Au niveau personnel, cette expérience m'a fait grandir. J'ai rencontré des personnes incroyables, visité des lieux splendides et gagné en autonomie mais aussi en assurance.

Quels sont vos projets à court-terme ?

Je suis désormais en alternance à la cité internationale des arts pendant mon M2 en CMSI (Conseil et Management Stratégique International). Mon expérience en Corée du Sud a été très appréciée lors de mon recrutement car la fondation d'art travaille principalement avec des artistes étrangers.

Où vous voyez-vous dans 10 ans ?

J'aimerais travailler à l'étranger en management culturel.

Envisagez-vous de vous expatrier ?

Oui, j'aimerais travailler en Espagne ou en Italie dans quelques années.